

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVA

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 1° DE MARZO DE 1922

Núm. 721

España ha votado 175 millones de pesetas para equipar una poderosa flota de aviones

Monumento a Colón en la República de Santo Domingo

SANTO DOMINGO. — Personajes eminentes dominicanos conferenciaron hoy con el General Pulliam y durante la conferencia discutieron el plan preliminar para iniciar formalmente una campaña para erigir un gran faro conmemorativo en honor a Cristóbal Colón. El proyecto para la construcción del monumento conmemorativo fué descrito por uno de los que participaron en la conferencia como un noble homenaje pan-americano, y tanto el público como la prensa de Santo Domingo, están muy interesados en el plan.

El Gobierno yanqui vela por la seguridad de sus fronteras con México

Ex-Ministro arrestado por agitador

PARIS.—Las diarias publican la noticia de que Danef, ex-Primer Ministro de Bulgaria, fué arrestado en Sofía en momentos en que pronunciaba un discurso en contra del gobierno de Stambulisky.

Pedro Nel Ospina ha sido electo Presidente de Colombia por una mayoría abrumadora

Rusia y las promesas de los delegados japoneses

MOSCU.—Los representantes de Rusia en la Conferencia de Dairen, han puesto en manos de los delegados japoneses la respuesta final de Rusia a las proposiciones japonesas. En ella insiste Rusia en que el Japón acumula sus promesas relativas al Lejano Oriente, formuladas en la Conferencia de Washington, y propone también que se convoque una comisión militar para que haga los arreglos necesarios sobre evacuación de los territorios rusos ocupados por japoneses. El despacho agrega que respecto a Sakhalin no se ha llegado a ningún acuerdo.

No es cierto

ROMA.—La Agencia Stefani desmiente la pretendida proposición del Gobierno italiano de reunir la Conferencia en Roma en vez de Ginebra a principios de abril.

Protegiendo intereses norteamericanos en la frontera

WASHINGTON.—El Departamento de Guerra declara haber ordenado a las fuerzas norteamericanas situadas en la frontera de México que tomen toda clase de precauciones para proteger a los ciudadanos americanos contra toda posible ofensa resultante del choque que amenaza ocurrir entre los rebeldes y las tropas federales de México.

175 millones de pesetas para una flota aérea

MADRID.—Se tiene entendido que el Ministro de Guerra La Cierva, ha sometido al Gabinete una propuesta para votar la suma de 175 millones de pesetas con el fin de crear una fuerza aérea compuesta de diez escuadrones cada uno, de los cuales consistirá en 18 aeroplanos de tamaño medio, y 6 aeroplanos de bombardeo gigantescos.

No van a Londres

PARIS.—«L'Echo de Paris» cree poder afirmar que los peritos franceses no irán a Londres antes que Inglaterra haya dado respuesta al memorandum francés relativo a la Conferencia de Génova.

Aprobaban que sea Estado Libre Irlanda

LONDRES.—La ley que crea el Estado Libre de Irlanda fué adoptada por la Cámara de los Comunes en segundo debate sin división de opiniones. La enmienda presentada por el Capitán Charles Craig, jefe de los unionistas ulsterianos, alterando las disposiciones relativas a la Comisión de Fronteras; fué previamente rechazada por 302 votos contra 60.

Pedro Nel Ospina obtiene más de 140,000 votos sobre el General Benjamín Herrera

CARTAGENA.—Según el último telegrama del Directorio Conservador de Bogotá, acabado de recibir en ésta, la mayoría a favor del General Pedro Nel Ospina pasa ya de 140,000 votos sobre los obtenidos por el General Benjamín Herrera en toda la República.

Las elecciones se efectuaron en todas partes en completa calma, gozando los

ciudadanos de las más amplias garantías, sin distinciones de partido ni de condiciones.

Colombia ha dado con este certamen, nuevas pruebas de la grandeza de sus instituciones y de su cultura cívica.

Cinco expediciones científicas serán en breve despachadas por el Museo de Historia Natural de New York.

NUEVA YORK.—Se anuncia que el Museo de Historia Natural va a enviar a Sur América desde Nueva York, durante la primavera y el verano próximo cinco expediciones científicas. Una de esas expediciones será encabezada por Es Riggs del departamento de Geología Histórica, quien va a buscar signos de la vida de los vertebrados en Patagonia y Brasil en épocas prehistóricas. Los restos de los grandes reptiles y de los caballos de las Pampas le interesan particularmente.

El doctor Mason encabeza una expedición arqueológica que irá a Colombia a efectuar una tentativa para resolver el secreto de las relaciones que entre sí cultivan las antiguas civilizaciones de América.

Otra expedición irá encabezada por Oliver Farrington, Curador del Departamento de Geología, que va a investigar los procesos de producción en los distritos auríferos del Brasil.

Las dos últimas expediciones serán encabezadas por Farrington y visitarán los distritos productores de oro y hierro en el Brasil, y las minas de oro y plata del Perú y Bolivia.

Dos expediciones zoológicas y botánicas trabajarán juntas en el interior de la sierra central del Perú y en las cabeceras del río Amazonas. Wilfred Osgood y J. Francis Macbride, sub-tánicos, encabezarán estas expediciones.

Francia e Inglaterra en discordia

PARIS.—Los diarios de esta capital en su mayoría prosiguen su labor de desconfianza con respecto a la política británica con relación a los intereses y demandas de Francia. Ven cierta ambigüedad y veladas amenazas en el discurso de la Corona del rey Jorge y en el de Mr. L. George, con ocasión de la apertura de la Cámara de los Comunes, de anteayer.

«El Intransigente» sin embargo, dice que Lloyd George habló de que es necesario conceder garantías a Francia. Este periódico declara: «Ya era hora de que M. George viera que el honor de Britania estaba en entredichos».

Los diarios más cercanos al Gobierno «Le Journal des Debats» y «Le Temps» dicen que hay un molesto retintín en la afirmación de los ingleses de que es necesario conceder garantías a Francia para evitar la anexión de la zona del Rin ocupada en la actualidad. Estas palabras del Premier inglés revelan, a juicio de los periodistas franceses, una sospecha impropia sobre las intenciones de Francia.

De Londres dicen que el Gobierno inglés ha recibido una petición francesa para posponer por seis meses la convención de Génova y que allí no están dispuestos a tal proposición.

Se roban 800 mil francos de la Agencia Postal de París.

PARIS.—Unos ladrones abrieron anoche a la fuerza la caja fuerte de la oficina postal de esta ciudad y se robaron 800,000 francos.

Quieren recuperar la plata portuguesa que hay en el extranjero.

LISBOA.—El Gobierno está considerando un plan por medio del cual los fondos portugueses que ahora están detenidos en países extranjeros y que se calculan en 100 millones de libras esterlinas, puedan ser invertidos de nuevo en Portugal.

Ayudarán a los aliados.

WASHINGTON.—Se asegura que aunque los Estados Unidos no concurran a la convención de Génova oficialmente el Presidente Harding le ha dicho al Gobierno de Italia, en su nota de ayer

que esta nación apoyará los fines de la convención y ofrece su cooperación cordial para la rehabilitación económica de Europa.

Francia pedirá garantías

PARIS.—El Premier Poincaré ha dado cuenta a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de sus planes y esperanzas con respecto a la convención de Génova. Francia tiene que ir a esa reunión puesto que la invitación ha sido hecha en su nombre, pero pedirá garantías previas sobre los rusos y alemanes.

Las garantías de Francia

PARIS.—Se sabe que Poincaré pide estas garantías para ir a Génova:

1° Que los aliados no reconozcan al Gobierno de los Soviets de Rusia ni importan cuáles sean las decisiones de la Conferencia de Génova, a menos que Rusia ocepte de manera definida acabar con su caos interior y pagar las deudas del régimen de los Zares a Francia.

2° Que Inglaterra e Italia acuerden de manera solemne que ninguno de los derechos de Francia en los tratados existentes, incluyendo el de la Liga de las Naciones sea tocado.

Esta última estipulación es la réplica de Francia a la proposición hecha por Inglaterra de que Alemania sea admitida en el Consorcio Financiero europeo sobre la misma base que los aliados.

Notas y Noticias

Una alhaja

A un individuo de nacionalidad nicaragüense y que se ha hecho llamar de seis diferentes nombres y apellidos, se le decomisó en Grecia una yegua azuleja, un caballo blanco, una albarda ordinaria, un par de cueras altas y un fierro para marcar ganado que figura una N. El respectivo Alcalde publica el aviso para que, quien tenga derecho a lo decomisado, ocurra oportunamente a su oficina.

Remate de géneros

En el Juzgado 1°. Civil se rematará a la 1 p. m. del 10 de los corrientes, 167 piezas de género de casimir y dril. Servirá de base la suma de ₡ 22.000 en que fueron valorados esos géneros por peritos.

Suben los alquileres

Parece que algunos propietarios por la Plaza Viquez han subido el alquiler de sus casas, llegando para ello de que pronto se tendrá tranvía al Liceo, con lo que ganarán sus propiedades.

Reja en mal estado

La de los parquecitos de La Soledad están en muy mal estado. Para evitar una desgracia, debe procederse a arreglarla cuanto antes.

En el Monte Nacional

A las 13 horas del 4 de los corrientes se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el Monte Nacional de Piedad. Son cien los objetos que se rematarán.

Labor sanitaria

Uno de los jóvenes aspirantes a la beca de medicina, don Jorge Villalobos, partirá para Puriscal a hacerse cargo del Laboratorio que el Departamento de Ankilostomiasis estableció en aquel lugar, con el objeto de emprender una campaña sanitaria.

Inspector de Higiene

En sesión municipal del jueves último, la Municipalidad nombró para Inspector General de Higiene en aquel puesto a don Tomás Rees, antiguo empleado de la United Fruit C°.

Impuesto de alumbrado

Se va a aprobar por el Ejecutivo la nueva tarifa Municipal para alumbrado público.

El Municipio dedicará el aumento que la renta produzca, a mejorar las condiciones higiénicas de la ciudad.

Parada militar

Con motivo del aniversario de la tragedia de Coto, se efectuará un solemne funeral en sufragio de los muertos de las acciones de Coto. Se piensa en organizar una parada militar y luego un desfile al Cementerio.

El Juvenil

Así se llamará un periódico que en Orotina editarán los jóvenes don Mariano Arce y don Eberto Cordero.

Esta hoja será quincenal.

También en Oreamuno

Se quejan en Oreamuno de que la escasez de casas de alquiler es ya un problema. Se pide al Ayuntamiento cobrar un impuesto progresivo, sobre los solares donde no se ha construido.

Un nuevo Cura

Parece que varios vecinos de Guadalupe levantan un memorial para pedir a la Curia el nombramiento de otro Cura. Se achaca en aquel lugar el fracaso de los turnos, al desacuerdo que existe entre los vecinos y el Cura.

Anúnciese en LA PRENSA

Página de la Dirección

El Optimismo del Sr. Presidente

Más de una ocasión el señor Presidente de la República ha manifestado su convicción personal con respecto a la situación de su propia patria. Para el señor Presidente éste es un país ideal. No sabemos si una impresión semejante se habría producido en el ánimo de Gulliver, y habría sido curioso ver qué habría sorprendido entre nosotros el acre observador del mundo.

No puede hablarse de un país ideal en la tierra, pues el mundo, para su propio dinamismo está hecho de justicia y de injusticia, como está hecho también de amor y de odio. En alguna parte hemos leído que este mundo sería perfectamente repugnante si fuera un mundo en donde reinara la bondad. El hombre mismo siente la necesidad del mal como una fuerza indispensable para provocar la acción del bien.

El señor Presidente deduce su juicio optimista de comparaciones: en la América, para no hablar de otras partes, hay repúblicas infelices que dan la impresión de ser círculos dantescos, y nosotros mismos hemos pasado por momentos de angustia y de humillación que nos han hecho perder la fe en la democracia y en el sistema republicano. Todavía hay quien se vanagloria—no recordamos que el señor Acosta lo haya hecho alguna vez—de habernos concedido la libertad, como si la libertad no fuera una condición natural del hombre, un elemento orgánico de la ciudadanía y una de las virtudes activas de la república. En relación con otros países y en relación con el modo de gobernarse los otros pueblos, Costa Rica es una nación envidiable. Pero tampoco se olvide que la paz, cuando no es fecunda ni activa, y cuando no es el resultado de un estado superior de conciencia, es o miedo o conformidad o dolencia. Para que la paz sea saludable es necesario que el pueblo sienta que la echó de su propia voluntad, que él mismo ha creado la paz de su república porque la necesita para su desenvolvimiento o para la acción de su vida.

Si la paz nuestra es así, bendita sea; pero si la paz de que disfrutamos es una forma de vergonzoso convencionalismo, para olvidar nuestros errores, para evitarnos el mayor esfuerzo en el cumplimiento de nuestros destinos, esa será una paz que nos mate con la misma violencia con que el desorden mata a los otros pueblos.

Nosotros no podemos ser un país ideal, porque precisamente somos un país de experiencia. Pueda ser que hayamos tenido la fortuna de conquistar muchas cosas buenas, y lo creemos así, pero aún vivimos atados a múltiples errores de espíritu y de organización. El Presidente sabe que la empresa de hacer una República es cosa de mucho trabajo para el hombre, que es la obra final de una persistente acción de cultura: que muchas veces la libertad se pierde y la justicia apaga su lámpara divina: que hay que sufrir y sangrar para reconquistar aquella y para que ésta alumbre de nuevo sobre el alma vacilante del ciudadano, y que no debe darse tregua al mal ni confiar demasiado en el bien que se realiza.

Hacen mal los que desesperan y quisieran darle este país a los americanos para que ellos lo gobiernen con sabiduría; hacen mal los que creen que nuestra historia es una urdimbre de mentiras. Pero también se equivocan aquellos que sobre la realidad de la vida arrojan un velo de piadosa bondad para no ver y para olvidar.

Este no es país ideal; pero sí puede ser una República de ejemplo; trabajen los que tienen fe en ella por hacerla así.

¿Qué hacen el Gobierno el Congreso y el Municipio?

El movimiento rebelde a pagar los últimos aumentos en los alquileres de viviendas es visible; la huelga ha creado alarmantes proporciones y ya el local en que se reúnen es pequeño para el público que asiste a la reunión. Anoche, por ejemplo, fuimos testigos de que más de cuatrocientos ciudadanos rodeaban el local de la Confederación y pedían en voces altas que los oradores hablaran desde las ventanas; fue necesario hacerlo así. Ya es tiempo de que el Gobierno y el Municipio resuelvan la dificultad elaborando un plan para construir casas.

También urge una ley de emergencia que ponga a cubierto a los ciudadanos desde luego que lo que alegan es justo si apreciamos la falta de trabajo que hoy se nota y la baja de los salarios. Los trabajadores por término medio devengan 30 colones por semana o sean más o menos 6 dollars y medio, con todo y que en una proporción pequeña fueron aumentados sus salarios, es decir, en algunos oficios se adquirieron ventajas del treinta y hasta del cuarenta por ciento, pero ¿qué ocurrió? Que el cambio se fué por las nubes y este país que no es industrial sufrió las consecuencias de esta alza en los artículos de importación y el aumento que se hizo al salario del trabajador quedó absolutamente ahogado. Así pues el 30 o 40 por ciento de ventaja en los sueldos fué absorbido por el ciento y pico por ciento de la depreciación de la moneda que antes tenía la base del dos quince.

Imposible pues un equilibrio estable si tomamos en cuenta este nivel tan marcado en perjuicio del trabajador que gana cobre y pagó oro.

Desde luego se nota que antes un trabajador compraba más con diez colones que hoy con cuarenta, de aquí proviene todo.

Tampoco es posible una regla a base de oro para pagar los salarios, porque ni hay base ni hay oro.

Así pues volviendo al problema de las casas, lo que cabe es que el Poder Ejecutivo en inteligencia con el Legislativo y el Municipal, concedan ciertas ventajas concesionarias para despertar entusiasmo a licitadores capitalistas que, a la perspectiva del negocio, se dieran a la tarea de construir un «Barrio Obrero» cuyas casas fueran vendidas con ciertas facilidades de pago a trabajadores pobres. El plan que nos proponemos esbozar es el siguiente, con la convicción de que es poco el desembolso que habría que hacer. En dinero efectivo ninguno, lo cual es bueno por estar el Gobierno Local y el Estado paupérrimo.

La Municipalidad con la anuencia del Poder Legislativo, puede disponer del número de lotes que tiene sin que den utilidad alguna y conceder, para las casas, para gente pobre que en esos lotes se construyan, una temporal cesación de impuestos a banos. Desde luego que decimos temporal, se entiende que es por un plazo limitado; el conveniente mientras se descongestia la población capitolina.

El Ejecutivo, por su parte, daría libre introducción de materiales para el número de casas que una comisión de técnicos considerara oportuno a remediar el mal.

La tarea del Poder Legislativo, por su parte, se concretaría a dar pase a las disposiciones y a emitir una Ley de Emergencia que neu-

tralice los efectos de la Ley de Desahucio, desde luego que por fuerza mayor los ciudadanos se ven obligados a la huelga para sustraerse a la especulación sin límites de que son objeto, precisamente por la carestía de casas.

Si las ideas que exponemos se llevarán a cabo, el problema de las viviendas que hoy se impone como una preocupación general, pronto desaparecerá por obra de las nuevas construcciones de casas para gente pobre que se fueran levantando.

Tenemos la más profunda convicción de que los rebajos de los alquileres no resuelven el problema, si este rebajo no va aparejado con la idea básica que debe ser la edificación de casas.

Los rebajos se impondrán porque así lo quiere el pueblo y el pueblo—cuando tiene la justicia de su parte—tiene que triunfar porque hasta Dios lo ayuda; pero repetimos, para que este triunfo quede sobre bases incommovibles, se debe propender a un objetivo principal: la edificación de casas.

La partida ahora la tiene ganada el pueblo y si se sabe ser fuerte y si saber ser unido. Esto es indiscutible. Pero después, cuando los efectos de la huelga hayan desaparecido, los propietarios se darán nuevamente a la tarea de despedir poco a poco a sus inquilinos y alquilar a otros sus casas con mayores rendimientos de los que ahora obtienen y no sería raro volver a las andadas de agitar otra huelga y pagar una represalia con otra represalia, lo cual vendría a ahondar los ánimos de los ciudadanos en peligro de la paz pública.

Por todas estas serenas razones que exponemos siempre con honradez y siempre con buena intención suponemos que ya los poderes públicos estarán estudiando la forma de solucionar el conflicto—que ya es conflicto—y de poner en práctica lo más pronto posible el plan que tracen.

Si no fuera así, no podríamos justificar un descuido de tal magnitud y juzgaríamos—dicho descuido—como un acto despreciativo para el pueblo.

Y a los pueblos jamás se les debe despreciar porque si cierto es que son escalera que eleva, también de un momento a otro se convierten en océano que ahoga.

GIL SOL Del «Diario del Comercio»

Se descubre un robo en La Feria

Buena labor detectivesca LOS INDICIADOS FUERON DETENIDOS

Desde hace algunos meses los propietarios del conocido establecimiento comercial «La Feria», venían notando la desaparición de mercaderías sin motivo justificado y de una manera alarmante. Hace pocos días la sustracción era más activa y por más pesquisas interiores, no se pudo dar con él o los ladrones.

Los detectives en acción

Se pensó en dar cuenta del hecho al Jefe de Investigaciones y combinado el plan correspondiente,

se dispuso proceder a la captura. Un detective quedó esta mañana dentro del establecimiento, porque se suponía que el robo se efectúa en las primeras horas de la mañana, pues es costumbre abrir «La Feria» cerca de las 10 horas.

La espera no fué larga. Pronto el detective pudo observar que del interior del establecimiento venía arrastrándose un individuo, el cual llegó a la cantina, se incautó de varios paquetes de cigarrillos extranjeros y otras pequeñas mercaderías. Cuando el detective creyó del caso, procedió a su captura.

El ladrón confiesa

El delincuente fué conducido a la oficina de los detectives y después de unas cuantas preguntas confesó su falta, agregando que en este negocio operaba un compañero suyo de trabajo, quien en seguida fué capturado.

Quiénes son los indiciados

Aparecen como indiciados en este robo, que por tratarse de un establecimiento sito en el centro de la ciudad, ha llamado poderosamente la atención, dos muchachos empujados como «secretarios» en la «Barbería Palace» de don Enrique Marín, que queda contiguo a «La Feria». Estos individuos han observado en el establecimiento buena compostura y para los dueños ha sido una sorpresa este hecho. Se

llaman Manuel Molina y Enrique Fernández.

Cómo operaban

Según se ha comprobado, todas las mañanas y aprovechando la ociosidad del establecimiento, uno de los muchachos se introducía y tomaba para sí lo que creía conveniente, mientras el otro vigilaba y hacía su trabajo en la Barbería. Para ello tenía que saltar la pared que divide las dos propiedades y la cual tiene una altura de cerca de 2 y medio metros. Luego regresaba y entre los dos procedían a liquidar lo robado.

Otro indiciado

Parece que existe otro individuo que resulta como indiciado: éste se encargaba de vender en una provincia parte de la mercadería. Hoy será trasladado a esta ciudad.

Comentarios finales

No se sabe aún a cuanto asciende lo robado, pero se sabe que pasa de varios cientos de colones. Se presume que desde hace más de cinco meses los ladrones operaban en este establecimiento y que ya habían hecho de él como cosa propia. No damos más datos por no entorpecer la labor de los detectives, que en esta ocasión ha sido buena y eficaz, pero prometemos darlos próximamente.

La Valenciana

Baratillo del Incendio! Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a \$ 1-00 la yarda

Dr. Francisco Cordero Q.

Atiende todos los ramos de la medicina especialmente ENFERMEDADES DE LOS OJOS HORAS DE CONSULTA: 9.30 a 11 a. m. y 12.30 a 2.30 p. m. Calle Alfredo Vello, 75 v. al sur del Parque Central Casa de habitación a la vuelta del Despacho

Pequeño Ideario

La biblioteca «Ediciones Renovación», que editan los señores Falcó y Borrás de esta ciudad, acaba de enriquecerse con la publicación del tomo 32, bajo el título de «Pequeño Ideario», selección que hacen Elias Jiménez Rojas de la obra filosófica y humanista del gran escritor Angel Ganivet, natural de Granada, y que se suicidó en Riga en 1895, a pesar de creer que el suicidio no resolvía nada, si como él tenía los hombres tenían varias ediciones. El tomo consta de 78 páginas de lectura sana y reconfortante que tenemos el gusto de recomendar; no dudamos que el público agotará la edición de esta obra por cuyo envío damos a la casa editora nuestras gracias expresivas.

GIL SOL Del «Diario del Comercio»

Razones que justifican la huelga del inquilinato

El Comité Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores ha publicado un manifiesto en el que se dan las razones que justifican la huelga de inquilinato.

La Confederación de Trabajadores—dice el Comité—consciente de su elevada misión como defensora de la clase proletaria, entiende que es la hora de plantear resueltamente este problema ante la opinión del país y lo afronta con la entereza que el caso requiere.

Hé aquí las razones con que justifican dicha huelga:

- 1.ª—Que los salarios que fueron aumentados en 1919 están bajando sin justificar la desproporción entre las reducidas entradas y las exorbitantes salidas del trabajador.
- 2.ª—Que los impuestos municipales son relativamente los mismos de nueve años a esta parte.
- 3.ª—Que las casas de alquiler fueron construidas en su mayoría hace más de diez años.

4.ª—Que las rentas de la propiedad urbana no guardan relación con lo crecidas con su valor declarado en el Registro de la Propiedad y en la Tributación Directa.

5.ª—Que los materiales de construcción, después de haber llegado al máximo de su precio en tiempos de la guerra europea, lenta, firme y visiblemente han ido bajando con la certeza de que llegarán a sus precios racionales, y

6.ª—Que el aumento de población y progreso de la ciudad, en cuyo hecho todos los ciudadanos cooperamos, eleva el valor intrínseco de la tierra bruta que es propiedad particular.

Por tanto: la Confederación estima que el inquilino por mero instinto de conservación está en su derecho justo, equitativo y razonable, de oponer resistencia a la desmedida explotación de que hoy es objeto, porque en ello va su porvenir y el de los suyos.

Dificultades con un Pdente. de Junta Escolar

Aún no se ha abierto la matrícula en la Escuela de Pavas, debido a que el Presidente de la Junta de Educación de aquel distrito, no quiere entregar las llaves de dicha escuela.

Ya el señor Inspector tiene noticia de este hecho y es probable que se tomen medidas enérgicas para hacer que el Presidente dicho haga entrega de las llaves, pues de lo contrario, la matrícula no se abrirá

muy pronto. A propósito: ya en julio se pondrá en vigencia la nueva Ley que autoriza a los Directores de Escuelas, por medio de la Inspección respectiva, a nombrar las Juntas de Educación, con lo que desaparecerán algunas de estas Juntas que no han prestado ningún apoyo a la educación, concretándose a obstaculizar la labor de los maestros.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José, G. P. Chittenden, Administrador

Triunfo de Orellana con 179,829 votos

Guatemala, 1º de Marzo.—Hoy pasaron para México, vía Suchate, los estudiantes de Honduras a quienes el Gobierno mexicano concedió becas. —Háse despertado gran interés por la industria de petróleo ya desde que el gobierno liberal expidió acuerdo permitiendo la exploración de minas petroleras. Háse presentado más de 60 solicitudes para explotar las diferentes zonas del país. Los solicitantes denuncian una superficie de varios kilómetros cuadrados, esperando que pronto obtengan buen resultado las perforaciones que se practican. —Ayer se concluyeron las elecciones, enviando los pueblos sus votos para Presidente, obteniendo el General Orellana 179,827 votos. —Coméntase favorablemente la disposición tomada por el Gobierno norteamericano, ordenando el retiro de la marina de Nicaragua. —Por acuerdo de 23 del corriente se prohíbe en absoluto la importación, desalmacenaje, venta y uso de toda clase de armas sis-

tema calibre. Este acuerdo tiene carácter transitorio mientras se reglamente todo lo que a este respecto se relaciona. —Hay mucha afluencia de viajeros norteamericanos. —Se tiene noticia que ingenieros de minas y metalúrgicos del Instituto norteamericano, estudian la situación petrolera de todo el mundo. —Aduciase la próxima llegada del doctor Juan J. Ortega. —La asamblea nacional legislativa ocupase de la revisión de credenciales de diputados electos últimamente. —El cambio bajó al 14 y 15 por uno. —Siguen alejando las transacciones comerciales. —El Consejo Superior de Salubridad está dictando medidas energéticas y eficaces, cuya aplicación resulta en bienestar para Guatemala; el doctor Salvador Pacheco Marroquín, Presidente del Consejo, elabora un reglamento de higiene que se hará práctico.

EBANISTERIA Arturo Zúñiga S. & Hnos. SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos, especial en camas desde \$ 25-00 en adelante. SE VENEN al Oeste de «El Pelayo».

Nevera para cantina Se desea comprar una nevera para cantina de tamaño regular Informes en LA PRENSA.

A NUESTROS LECTORES Y ANUNCIANTES

LA PRENSA desde hoy modificará su formato: en vez de cinco columnas por página, dará seis. Con ello aumentará el material de lectura. Por el momento se quiere dar más importancia al servicio de información tanto local como extranjera. Pero asimismo, quiere ofrecer una más amplia tribuna a sus colaboradores, para tratar todos los problemas nacionales.

LA PRENSA quiere mantenerse dentro de una tradición de ideas y aspira a ser siempre un órgano de cultura. Las mejoras que irá realizando poco a poco obedecen a ese sentido y a uno tan primordial como ese, y es al de responder a la acogida de que es objeto en el público.

En cuanto sean vencidas algunas pequeñas dificultades, se dará una edición de seis páginas con lo cual se ofrece también un mayor espacio al comercio anunciador.

Nuestro plan de trabajo para el futuro, es amplio y de acuerdo con las insistentes demandas del público, y lo realizaremos sin vacilación alguna.

De Actualidad

Se repetirá otro caso como el ocurrido en el mineral de El Líbano?

Existen por allí unas tierras llamadas Tronco Negro y Surtubal, más o menos a dos horas de Oroquieta. En esos lugares hay antiguas moradoras compuestas de numerosas familias cuyo hogar lo construyeron a la par de agrestes peñas. Pues bien, estos moradores de la montaña, por cartas que a familiares de uno de ellos escriben y que fueron a la vista presentadas, dicen que en breve tendrían que abandonar el lugar, porque han sido notificados para que desocupen. Parece que de esas tierras adquirió derecho de propiedad el Doctor Giustiniani, quien se ha visto precisado a hacer un largo litigio para hacer prevalecer sus derechos. Los moradores—en su mayoría analfabetas—alguno empílicamente que ellos se consideran en terrenos que no son del Doctor porque están

fuera de la medida que a esta corresponde.

Bueno es advertir que los vecinos que ya es un poblado—viven muchos de ellos hace más de diez, quince y veinte años allí.

En vista de los sucesivos casos que igual a éste se van presentando en el país, bueno sería que para evitar futuras coaliciones entre campesinos y terratenientes, se legislara algo claro, concreto y preciso sobre el particular y se repartiera en folletos o en hojas sueltas a los ciudadanos carentes de conocimientos civiles y legislativos.

Opiné el asunto se resolviera satisfactoriamente con armonía de ambas partes, «Más vale un mal arreglo que un buen pleito».

Procuraremos adquirir informes para ver en qué para esto.

Escuela Metodista

APARTADO N° 858 — SAN JOSE

Abre su matrícula el 20 de Febrero para el Kindergarten, para la Sección Primaria y Secundaria y para la Escuela Superior

Empieza su labor educativa el 6 de Marzo

Su más ardiente propósito consistirá en impartir la educación integral bajo los PRINCIPIOS MODERNOS de la Pedagogía

El Director, LOUIS M. FISKE

AVENIDA FERNANDEZ GUELL — CUESTA DE MORAS

Crisis de la Segunda Enseñanza

La Segunda Enseñanza ha entrado en crisis. Tenemos entendido que la Secretaría de Instrucción Pública ha resuelto abordar de frente el problema y que está dispuesta a darle una solución justa. Por el momento se va a poner en estado de cesantía al profesorado. Esta no es más que una manera de facilitar la acción de los Directores. Ojalá que esto implique al mismo tiempo una disposición de romper con viejas costumbres.

Llamamos la atención de la Secretaría de Instrucción Pública acerca del disgusto que se ha producido en los padres de familia con motivo del aumento de las matrículas. No hay ningún argumento que justifique la última medida. Se aduce como uno muy fuerte el de que es natural que los padres de familia contribuyan en alguna forma en los gastos de la educación de sus hijos. Es un razonamiento pueril.

La educación no es un mero servicio del Estado, como lo es el de Correos, por ejemplo, o el del Registro Público. La educación es una necesidad orgánica de la República y no debe vérsela con el criterio judaico de tanto por cuanto. No debe pensarse ni en ricos ni en pobres, sino en el hombre futuro y en el ciudadano que hay que formar. Tampoco puede perderse de vista que la población escolar de los colegios en su mayor parte está formada por las clases pobres, por los muchachos que buscan una mejor manera de orientarse en la vida, y cuyos padres ni tienen fortuna ni posibilidad de hacerla. La medida afecta al mayor número de una manera injusta. Nosotros esperamos que la Secretaría de Instrucción Pública vuelva sobre sus pasos, particularmente ahora que hay vislumbres de una verdadera organización de los colegios.

24 APARTAMENTOS PARA ALQUILAR

Para fines de este mes se ofrecen 24 apartamentos grandes, higiénicos, con bastante luz y aire, todos son independientes, con luz eléctrica, baño, inodoro y sirviente para el arreglo de camas y limpieza de ellos; son contra temblores y situados en los altos de la casa que queda frente al lado Norte del Mercado.

Informan en la misma casa.

San José, marzo 1 de 1922.

¡A trabajar, que viene el jefe!

Poco há pasaba el autor de estas líneas por las oficinas de una gran organización de comercio. Vió como desperdiciaban el tiempo los empleados. Había estenógrafas que charlaban una a otras; uno o dos grupos de empleados estaban bebiendo de cosas que nada tenían que ver con los intereses de la casa; un joven estaba leyendo un diario, otro estaba mirando unas fotografías, un tercero, reclinado hacia atrás en su asiento, miraba al techo. Media hora después, al volver a pasar por la misma oficina, ya no era lo mismo. Las mecanógrafas estaban muy atareadas con sus máquinas; el joven de las fotografías parecía embebido en el estudio de su libro mayor; el del diario estaba examinando un montón de facturas; el que miraba al techo no parecía pensar más que en las cartas que estaba dictando.

¿Qué es lo que había motivado cambio tan completo? Nada, sino el haber vuelto a su lugar el jefe del departamento y haber quedado otra vez el buque bajo el gobierno del timonel.

¡Cuántas y cuántas oficinas hay por esos mundos en que sucede tres cuartos de lo mismo! Sale el jefe y floja el trabajo. Mientras está afuera el jefe todo anda despacio, hasta el punto de que muchas veces no se hace más que débil proporción de lo que debería hacerse.

¡Y es de ver cómo cunde la voz por todo el establecimiento de que volvió el jefe! «Que viene el jefe!» y a correr cada cual a su puesto, a correr la pluma o el lápiz o teclear la maquinilla de escribir. ¿Pero qué dichoso concepto tendrán esos empleados no ya sólo de su deber para con la organización que les paga puntualmente su sueldo sino de su propio interés y ventaja personal? Empieza el trabajo cuando el jefe se presenta, pero pocos son los que están al frente de departamentos o de organizaciones que se den cuenta exacta de la magnitud de la pérdida ocasionada por dependientes in diferentes respecto a sus obligaciones y a sus mejores intereses personales.

X. X.

Han vuelto a publicarse las Ediciones RENOVACION

Una apreciable labor cultural han venido realizando modestamente en el país las «Ediciones Renovación» publicadas por los señores Falcó y Borrás, bajo la sabia dirección de don Elías Jiménez Rojas.

Durante un corto lapso, dejaron de publicarse esas ediciones; pero ayer han reaparecido; y en el ejemplar que hemos tenido el placer de recibir, se publica el «Pequeño Ideario» de Angel Ganivet, el celebrado y fuerte escritor español que se suicidó en Riga en 1898.

Es una valiosa publicación del «Pequeño Ideario». Al agradecer el envío del tomo que hemos recibido, nos apresuramos a celebrar la reaparición de las ediciones «Renovación».

De «La Tribuna».

Azúcar y Harina

CONSIGUE USTED SIEMPRE DONDE

JOSE ANDRES CORONADO TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

En los Teatros

AMERICA.—Mañana jueves se estrenará la última cinta de Francisca Bertini titulada «Magdalena Ferrat».

VARIEDADES.—Jueves: Gran estreno de la celebrada película Grand P. ix.]

TREBOL.—Proyección del gran drama socialista «Tierra». Gran éxito.

El sueldo de los maestros

Como siempre, los pobres maestros han sido de esta vez el pato de la fiesta: sus sueldos han sido rebajados debido a las economías que son necesarias introducir en el respectivo presupuesto.

Después de largos años de estudio, de privaciones y contrariedades, llegar a recibir un miserable sueldo, nos parece de todo punto una injusticia. Con \$ 80.00 no podrán vivir los abnegados y mal comprendidos apóstoles de la enseñanza y menos en aquellos lugares donde se carece hasta de la buena alimentación.

No estamos, pues, por el rebajo acordado a los maestros; y, antes bien, deseáramos que los señores Diputados, al entrar a conocer del Presupuesto, recorte en otro lugar ya que hay donde recortar y deje a estos mal retribuidos servidores del Estado, con el sueldo que es de justicia devenguen ellos.

Se trata de modelar almas e iluminar cerebros infantiles, de preparar convenientemente a nuestros hombres de mañana y esta no es la peor cualquiera, puesto que sólo se emprende ella cuando han pasado muchos años quemándose las pestañas.

Escuela Alemana - Avisa:

que desde el 1º de marzo abre la matrícula desde las 9 hasta las 11 de la mañana en el Club Alemán, altos de la Estación al Atlántico.

Las clases DARAN PRINCIPIO el 6 de Marzo

Se aceptan niños de todas las nacionalidades, poniéndose de acuerdo con el encargado de la matrícula

Deutscher Schulverein (Sociedad escolar alemana)

Estuvo a punto de incendiarse un carro

Un carro de primera clase del tren ordinario de pasajeros que llegó ayer de Puntarenas, estuvo a punto de incendiarse a consecuencia de las grandes nubes de chispas que arroja la máquina al trabajar con leña.

Desde hace unos días fuimos informados de los pasajeros con ese Puerto pasaban muchas molestias, pues con el viento las chispas se introducen en los carros, y causan los daños de algún cuidado.

Ayer tarde, antes de llegar a Orotina, los pasajeros estaban alarmados con la fuerte lluvia de chispas, y una de ellas se introdujo en el cielo raso de un carro de primera clase, que por poco, estuvo que fuera

destruido por el fuego. Los pasajeros notaron que el carro se llenaba de humo y con pánico descubrieron que del cielo del coche salían algunas llamas. Fué avisado el conductor señor Hernández y este activo empleado con la ayuda de varios pasajeros y peones logró sofocar el fuego.

Como es natural, los pasajeros bajaron a tierra y el carro fué lleno de agua. Por este motivo el tren sufrió un retraso y llegó a esta ciudad hasta las 16 horas.

Ojalá que la Junta de esa Empresa tome en cuenta las deficiencias de ese servicio del cual ya el público empieza a quejarse.

El pago a empleados públicos

En «La Gaceta» de hoy, salió publicado el acuerdo de que mientras no se emita la ley de Presupuesto de 1922, sean efectuados los pagos de la Administración Pública durante el presente mes de febrero, conforme al Presupuesto de 1921.

Así pues, los empleados públicos se irán pagados oportunamente.

Salida de Correos

El próximo viernes a las 9 se despachará correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Hawaii, Alaska, San Francisco de California, Los Angeles, San Diego, Chicago, San Luis, vía New Orleans, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, Inglaterra, vía Bristol, por medio del vapor inglés «Coronado».

—El lunes próximo a las 9 se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor inglés «Toloa».

Salida de paquetes postales

Inglaterra, Canal Zone y Panamá el jueves a las 14 horas; Estado Unidos, el sábado a las 9 horas. San José, 28 de febrero de 1922.

PARA LAVAR LA ROPA EL AZUL

MONITOR

EN BOLITAS

¡ES SUPERIOR A TODOS!

Fabricado por un experto al sistema francés en E.E. U.U.

Bonilla no quiere ser aviador

El joven bachiller don Alvaro Bonilla Lara no acepta la beca ofrecida por el Gobierno de México para la Escuela Nacional de Aviación.

Así se lo manifestó ese joven al señor Ministro de Relaciones Exteriores, pues sus inclinaciones no son por la aviación. Al mismo tiempo le hizo presente al Licenciado Quirós su profunda gratitud para el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos.

Robo a un campesino

Al señor Esteban Fernández, quien vino a esta capital en vía de negocios, le robaron los buques y carreta que había dejado por ahí mientras hacía ciertos negocios. Los aligeros se alzaron también con el chuzo, alforjas y almuerzo del carretero.

Se cree que toda esto haya ido a parar a Desamparados.

En esta hazaña está sindicado un tal Oreamuno.

El Ministro Huete y el dictamen sobre el presupuesto de 1922

En la sesión de hoy, el Congreso conocerá de una exposición que enviará el señor Ministro de Hacienda quien hace una serie de objeciones al Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el Presupuesto.

La sesión de hoy resultará interesante y es probable que discuta acaloradamente el dictamen y las refutaciones que a él hace el señor Huete.

Qué pasa con el «Costa Rica»

Tanto en esta ciudad como en Puntarenas se hacen muchos comentarios sobre la salida del «Costa Rica» («B. Quesada») y no falta quien se atreva a decir que esa nave será embargada por cuanto hay

de por medio muchos negociados. El público sin duda por desconocimiento de causa, hace los exagerados comentarios, los que nosotros sometemos a cuarentena.

La Sociedad al día

EL BATALLON PINAUD

Próximamente se verificará el banquete con que «El Batallón Pinaud» celebrará el primer aniversario de su salida para Almirante.

La recepción será en el hotel Washington.

La cuota es de \$ 20, pues el Comité se propone festejar dignamente ese aniversario.

HAYDEE SOLEY

En la iglesia de la Dolorosa se celebró ayer a las 7 horas de la mañana una misa en sufragio del alma de la que fué Haydée Soley.

El acto estuvo muy concurrido asistiendo un buen grupo de alumnas del Colegio de Señoritas.

Le renovamos nuestra condolencia a la familia doliente.

UN BEBE

El distinguido hogar de don Fernando Trejos y su señora esposa doña Rita Escalante de Trejos, ha sido aumentado con la llegada de un precioso y robusto bebé a quien le deseamos muchas felicidades.

A sus padres nuestras congratulaciones.

BODA PIZACARRANZA

Se anuncia para el 12 del presente mes la boda de los jóvenes don Fernando E. Piza y la señorita Adelia Carranza.

Lo de la isla del Coco

Nuestro colega «La Tribuna» en la edición de ayer, dió la noticia que tradujo del «Boletín de la Unión Panamericana», referente a que la Cámara de Representantes de Colombia, ha anexado al Gobierno de aquella República la isla costarricense del Coco; y entrevistado que fué el señor Ministro de Relaciones Exteriores, éste manifestó que no tenía ningún informe de que Colombia procediera de tal manera.

El señor Ministro Alvarado hace ya las gestiones pertinentes a fin de saber qué origen pueden tener tan extrañas novedades y ha prometido decir a los costarricenses por medio de la prensa si la noticia al respecto es verídica.

PROGRAMA

de la revista que ejecutará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central

- 1.—Polonesa Militar, Chopin.
- 2.—La Feria, Serie española, La come: a) Los toros; b) La reja; c) La zarzuela.
- 3.—La sorpresa andante de la Sinfonía N.º 6, Haydn.
- 4.—Luisa, Fantasía de la ópera Charpentier.
- 5.—Diocenda, Danza, Las horas Penchielli.

San José, 1.º de marzo de 1922

CESAR A. NIETO

Tipos de cambio

431

New York.....	431 %
Londres.....	382 %
París.....	197 %
España.....	346 %
Italia.....	115 %
Suiza.....	424 %
Bélgica.....	189 %

Hamburgo 0.48 cts. oro am
Amsterdam 38 cts. oro am

San José, 1.º de Marzo de 1922

La FARMACIA GRILLO acaba de recibir drogas y medicinas que vendi a precios sin competencia. No haga sus compras antes de consultar nuestros precios.
50 varas al Norte del Mercado.

EDICIONES RENOVACION

Se ha puesto a la venta el último cuaderno, titulado:

PEQUEÑO IDEARIO

Original del pensador español ANGEL GANIVET

Selección de don Elías Jiménez Rojas

Solicítelo en las librerías - Precio: 50 céntimos

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

DEPORTES

A cargo de Free-Kick

Los juegos olímpicos de Londres en 1908

Los Juegos Olímpicos de 1908 debían haberse efectuado en Roma pero a causa de las intrigas y discusiones que surgieron en el seno de los comisionados italianos, la Comisión Internacional acordó suspender los juegos de la Ciudad Eterna y fué la Ciudad del Támesis la elegida para ese cuatrenio. Tan pronto como fué anunciado oficialmente el acuerdo de la Comisión Internacional, el gobierno inglés y los centros deportivos de las distintas ciudades del Reino desiguaron una Comisión para que se encargara de la fiesta en general.

Los ingleses levantaron una arena inmensa en forma de anfiteatro o stadium ovalado, con pistas de bicicletas, pedestre, terrenos de football y para otros concursos atléticos.

El stadium tenía bastante analogía con el gran Velódromo Municipal del bosque de Vincennes, en París. Toda la fiesta en conjunto resultó superior a las anteriores olímpicas, no hay palabras para describirla detalladamente.

Un equipo francés de importancia atravesó el Canal de la Mancha. Algunos campeones iban en la fila, como los notables atletas André, Ragueneau y Bouin. Los americanos también enviaron un team formidable, como siempre, y algunos campeones veteranos que habían sobresalido en las pasadas olimpiadas, como Ewry, Rose, Sheridan, Flanagan y Hilman, y otros magníficos novatos, de quienes se esperaban muchos premios, como Sheppard, Smithson, Bacon y Ahcaru, integraban la formidable avanzada de Uncle Sam.

La bandera de las cuarenta y ocho estrellas, por no perder la antigua costumbre, fué izada bien alto, por encima de las demás, pero los ingleses aseguraron un buen botín de premio en su propio patio. Los franceses se portaron correctamente, sin extralimitarse.

En la carrera de cien metros el sud-africano Walker rebajó el tiempo a 9.475, y dos años más tarde se convertía en profesional y retuvo por largo tiempo varios records mundiales de velocidad en distancias cortas. Dos americanos y un canadiense compitieron con tesón al final del recorrido, pero no lograron superar al africano. El canadiense que se llamaba Kerr, se vengó en la jornada de los doscientos metros, derrotando decisivamente al equipo americano. El inglés Halswell, que lo hizo en cincuenta segundos, dejando a unos centímetros atrás al francés Malfait. Gracias a Sheridan los americanos pudieron mantener el primer lugar, pues si éste no hubiese conquistado el puesto de honor en los ochocientos y mil quinientos metros los ingleses se hubiesen colocado a la cabeza de los teams competidores.

El italiano Longhi y el alemán Braun ocuparon el segundo y tercer puestos, mientras el inglés Wilson finalizaba sobre los talones de Sheppard en la carrera de 1,500 metros.

En el relay de quinientos metros ganó el equipo yankee. Jaen Bouin batió el record de Francia y Fleurac terminó cuarto; fatalmente, los franceses Dreher, Falyollat y Lizandier, que habían hecho prácticas magníficas, realizaron en la jornada oficial un papel desairado.

En las cinco millas los franceses tuvieron oportunidad de figurar en los primeros puestos, pero nuestros hombres fracasaron como la vez anterior: Bouin y de Fleurac arrancaron muy mal y ni Lizandier, ni Breher, ni Ragueneau pudieron anotar puntos.

En los obstáculos tampoco se pudo derrotar a los especialistas americanos, Smithson y Bacon, verdaderas maravillas saltando, que batieron records mundiales de 110 y cuatrocientos metros. Hilman, el veterano, Tremmer y el novato Burson quedaron entre los derrotados.

Como siempre la carrera de Maratón fué la gran sensación de los Juegos Olímpicos del Támesis y pudo terminar trágicamente con el accidente del italiano Pietri Dorando. Dorando abrió la larga jornada en el primer puesto y cuando sólo le faltaban quinientos metros para llegar a la meta, después de haber corrido más de 41 kilómetros, un

cansancio terrible hizo flaquear sus piernas, acostumbradas a mayores distancias. Qué son quinientos metros para un atleta, que tiene cuarentidós kilómetros en las piernas. Es increíble que el incansable Dorando, el hombre que fácilmente se tragaba 50 kilómetros se sintiera fatigado, horriblemente extenuado casi al borde de la meta. Dorando cayó al suelo y no tenía ánimos para continuar, pero sus compañeros de equipo le gritaron y le obligaron entre vivas y aplausos, a realizar un esfuerzo supremo. Y Dorando siguió y ganó la carrera, sin aliento pero con mucha alma. El americano Hayes terminó segundo. Sin embargo, el jurado descalificó a Dorando por haber recibido durante el trayecto ayuda extraña y proclamó al americano como el Milicidas de 1908. El Rey de Inglaterra, Eduardo VII, premió a Dorando con una medalla de oro.

En estos Juegos Olímpicos los americanos desplegaron una competencia tremenda. El indio Irons saltó siete metros 47 y su compatriota Porter ganó la altura con un metro 91. El francés George André terminó de segundo con los americanos Leahy y Somody, Ewry estuvo invencible en los juegos "sin impulso", es un atleta automático. El sueco se llevó los premios de las jabalinas, estilo libre y clásico, y los americanos Rose y Sheridan triunfaron en los lanzamientos de disco y peso. Cook y Gilbert, ambos, ganaron el primer premio de la garrocha, saltando tres metros y 708.

Resultado de los Juegos Olímpicos en Londres

- 110 metros: Walker (sud-africano) 10 segundos 4/5.
- 200 metros: Kerr (Canadá) 22 segundos 2/5.
- 400 metros: Halswell (Inglaterra) 50 segundos.
- 800 metros: Sheppard (Americano) 1 m. 52 segundos 4/5.
- 1,500 metros: Shoppar (americano) 4 m. 38. 2/5.
- Cinco millas: Voigt (Inglaterra) 25 minutos, 11 segundos, 1/5.
- Maratón: Hayes (americano) dos horas, 55 minutos y 18 segundos.
- 3,000 metros (relay): Inglaterra, 14 minutos, 39 segundos y 3/5.
- 110 metros (obstáculos): Smithson (americano) 15 segundos.
- 400 metros (obstáculos): Bacon (americano) 55 segundos.
- 3,000 metros (steeple): Russell (inglés) 10 minutos, 47 segundos y 4/5.
- Salto largo: Irons (americano) 7 metros 47.
- Salto largo (sin impulso) Ewry (americano) tres metros 32.
- Salto alto: Porter (americano) 1 metro 91.
- Salto alto (sin impulso); Ewry, 1 m. 57.
- La garrocha: Gilbert y Cook (americanos) 3 metros 708.
- Pesc: Ralph Rose (americano) 14 metros y 20.
- Disco: Sheridan (americano) 40 metros 88.
- Martillo: Flanagan (americano) 51 metros 90.
- Jabalina: Lemming (sueco) 54 metros, 825 (estilo libre) y 54 m. 445 (estilo clásico).
- Relay: por primera vez aparecía en el programa de las Olimpiadas; ganó el team americano los 1.600 metros en tres minutos, 27 segundos y 1/5.

OCTAVIO A. FAYAD COMERCIANTE IMPORTADOR

Acaba de recibir un completo surtido de MEDIAS PARA HOMBRES, SEÑORAS Y NIÑOS, de 6-00 para arriba la docena.

Además las CAJAS DE CAUDALES marca «THE MOSLER SAFE Co.» También ofrece RELOJES DESPERTADORES a precios baratísimos.

LOCAL: 50 varas al Norte de la Botica Oriental

Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS

Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)

Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y

No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

Las Carreras de Caballos

El estilo es el hombre. Parodiando esta frase célebre y aplicándola a la cuestión que nos ocupa podríamos decir: «el estilo es el animal.»

El caballo es el que hace el principal papel en las carreras: si el caballo es malo, por mucha habilidad que tenga un «jockey» no podrá hacerlo triunfar. Si es bueno, la torpeza de su jinete no le impedirá vencer en ocasiones.

En otros sports, el estilo es como un monólogo bien pensado que va desenvolviéndose. En el «jockey», el estilo se comparte entre éste y el caballo.

El «jock-y» debe tener sangre fría, resolución, táctica y energía para dominar al caballo. Su estilo no debe ser igual siempre, ha de variar y adaptarse a las circunstancias de la carrera. Citemos el caso de Jorge Stern que en brillante carrera ha sabido vencer por ese poder de adaptación a sus rivales ingleses, franceses y norteamericanos.

Stern es indiscutible por su maestría en ahorrar los esfuerzos de sus caballos, por su táctica de «espera» a la cabeza o a la cola, por su energía al partir y al llegar, y sobre todo en las largas distancias por su conocimiento admirable de regular la carrera.

Stern no tiene un estilo único, posee y domina todos los estilos.

Cuando imperaba exclusivamente el método inglés, todas las carreras se realizaban del mismo modo: espera y observación al partir, y precipitación con toda la velocidad posible al acercarse a la meta.

Gracias a este procedimiento el jinete podía estudiar las condiciones de sus rivales y adoptar la táctica más conveniente para vencer.

Recuérdase a los célebres «jockeys» Jorge Fardham, Fred Archer y Sam Chifney. Distinguiase el primero por montar con los estribos muy cortos, como montan los norteamericanos hoy día, y no se valía más que de sus conocimientos y de sus manos, para estimular a su caballo. Fué célebre por sus llegadas. Cuando todos le creían vencido, Fardham desplegaba una energía extraordinaria tan inesperadamente que se conquistó el sobrenombre de «El Demonio». Archer por el contrario, se distinguía por montar con estribos largos y usar con frecuencia y dureza la fusta. En cuanto a Sam Chifney sobresalió siempre por la delicadeza de su mano. Cuando un caballo, dice, ha llegado al límite de sus fuerzas, es necesario librarle hasta del peso de las bridas. Debéis imaginaros que éstas son de seda tan fina como un cabello a punto de quebrarse.

Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas
 Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00
 Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

La Bodega Lado Norte del Mercado Frente al "Diluvio"

FRANCISCO ARMIJO, Propietario
 Antes de hacer sus compras pase a mi BODEGA, donde encontrará a los precios MAS BAJOS de plaza:
 Arroz - Manteca - Maíz - Azúcar - Jabón
 Candelas - Frijoles - Papel - Bolsas, etc.
 Haga Ud. una visita y se convencerá

Sección de Avisos Económicos

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapelin de todo tamaño a precios módicos.

TRES ESTRELLAS es el nombre de la Fábrica de Cigarrillos que ha venido a llenar una necesidad en el público consumidor, tanto por la buena calidad del papel y el tabaco usado en su elaboración, como por la buena atención que su propietario guarda a sus clientes. Si es Ud. fumador de buen gusto, pruebe este cigarro, que está de venta en todas las cantinas y establecimientos. Esta fábrica está situada 475 varas al Sur de «El Cometa».

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con **ALEJO MEJIA** en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más **SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS.** Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre **LA HEREDIAN**; preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes.—Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por **BERNARDO KELLERMAN**. Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años. =A € 5.50 el ejemplar =

SE VENDE

Un lote que mide 15 varas de frente por 50 varas de fondo, situado en la Avenida Central, 50 varas al Oeste de «La Proveedora», donde estuvo el Almacén de los señores Bedout, Córdoba & Co. — Magnífico punto comercial.

TOMAS FERNANDEZ & Hno.
 Apartado 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

Estudios Normales en Honduras

194 bequistas el año pasado

De la última Memoria de Instrucción Pública de Honduras trasucamos estos sugestivos párrafos, que revelan el progreso cultural de aquella República:

«El Poder Ejecutivo ha continuado dando su eficaz apoyo a los jóvenes pobres que aspiran a la carrera del magisterio, porque considera que la formación de maestros idóneos y capaces, es una de las necesidades de más urgente satisfacción, para disminuir el empirismo que, desde hace muchos años, ha venido imperando en la enseñanza nacional.

»Durante el año económico, hicieron estudios normales, en calidad de bequistas, 194 alumnos, de los cuales 167 fueron sostenidos por cuenta del Estado y 27 por algunas municipalidades de los departamentos de Copán y Santa Bárbara. Haciendo la distribución por establecimientos, corresponden: 91 a la Normal de Varones, 62 a la de Señoritas, 8 a la Normal de Occidente, 8 a la Normal de Señoritas

de Copán, 7 a la Sección Normal anexa al Colegio de Segunda Enseñanza de Santa Rosa y 18 a la del Colegio La Independencia de la ciudad de Santa Bárbara, de los cuales sólo uno estudio por cuenta del Estado. Es digno de notarse el hecho de que el número de bequistas municipales lo arrojan solamente los Departamentos de Copán y Santa Bárbara lo que revela el interés que aquellos municipios se han tomado, desde hace algunos años, en pro de la Instrucción Primaria.

«En el curso del año se les cancelaron sus becas a 25 alumnos: 15 por malos resultados en sus exámenes, 4 por mala conducta o des aplicación manifiesta y 6 por haberse retirado voluntariamente de los establecimientos en que hacían sus estudios. También dejaron de ser bequistas, en el mismo año, 25 alumnos que terminaron su aprendizaje y obtuvieron sus títulos profesionales.»

TIENDA de ZAPATERIA
 de
Alberto Carboni
 La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido de calzado para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.
 200 vs. al Norte de la Botica Oriental

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

FALCO & BORRASE

LA PRENSA
 DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION
 CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

Panaderos! Acabo de recibir

LA FAMOSA HARINA MARCA EL GREMIO

Y ADEMAS LAS SIGUIENTES
 CAPITANA - ANITA - ESTRELLA

Las vendo a precios que no admiten competencia.

APARTADO 480 Antonio Urbano G. TELEFONO 157